

El Pabellon Cubano

ORGANO DEL PARTIDO REVOLUCIONARIO CUBANO. — FUNDADO POR EMILIO ARTAVIA.

DIRECTOR, F. CHAVES MILANÉS — ADMINISTRADOR, J. PÉREZ XIQUÉS

AÑO III

San José, 16 de Enero de 1898.

NUM. 123

CONDICIONES

Saldrá los domingos.
Suscripción mensual 0 50
Avisos, precio convencional.
Este periódico no tiene relaciones directas ni indirectas con la política local.

ADMINISTRACION

J. Pérez Xiqués
Avenida 6ª No. 30 Apartado, 219.

AGENTES

Managua, Fernando Clavijo.

PARTIDO REVOLUCIONARIO CUBANO

Cuerpo de Consejo en Costa Rica.
Presidente: don Santiago Güell
Secretario: don Francisco Chaves M.
Dirección: apartado 363.

CLUBS

establecidos en la Republica para auxiliar la independencia Cubana
San Jose

Club de Sras. Hermanas de María Maceo
Presidenta: señora C. Milanés v. de Acosta.
Secretaria señorita Teresa Antón E.

Club Hermanos Maceo
Presidente: don Santiago Güell.
Secretario: don Gregorio Santisteban

Club General Maceo
Presidente: don Prudencio Odio
Secretario: don Joaquín Yaillant

Club Costarricense José Martí
Presidente honorario: D. Joaquín Alsina
Presidente efectivo: D. Guillermo Obando
Secretario: D. Juan Manuel Rodríguez

Club Obrero, El Pabellón Cubano
Presidente: don Emilio Artavia.
Secretario: don Emilio Montes de Oca

Club Infantil Recuerdo a Martí
Presidenta: señorita Julia Pérez
Secretaria, señorita Ana María Moya

Club General Francisco de Miranda
Presidente, don Marcelino Valverde
Secretario don Juan María Esquivel

Desamparados
Club Máximo Gómez
Presidente, don Adolfo de Lemus
Secretario don Carlos Monge

Heredia
Club Herediano el Grito de Yara
Presidente, Lic. don J. Federico González
Secretario, don Nicolás Hidaigo

Alajuela
Club José de la Luz y Caballero
Presidente honorario Tranquilino Chacón
Presidente D. Eugenio Vargas
Secretario, Lic. D. Juan Pérez Cisneros

Grecia
Club de señoras Agramonte
Presidenta, doña Eulogia R. de Maroto
Secretaria, señorita Adelina Vega

Club Carlos Manuel
Presidente don Pedro Barahona
Secretario don Emilio Serrano

San Ramon
Club Bolívar
Presidente, don Luis Rodríguez
Secretario, don Florentino Lobo

Puntarenas
Club Mariscal Sucre
Presidente don Miguel H. Céspedes
Secretario don U. Fonseca

Nicoya
Club de señoras Cubanás y Nicoyanas
Presidenta: doña Elena v. de Crombet
Sra. Sta. Mercedes del Castillo.

Club Crombet Borrero
Presidente, don Rafael V. Milanés
Secretario, don Diego Castillo

Cartago
Club Punta Brava
Presidente, D. Alejandro Guzmán
Secretario don Manuel V. Blanco

Paraiso
Club Maceo Resucitado
Presidente, Presbítero don Juan Garita
Secretario, don Raimundo Solano

Matina
Club Cuba Libre
Presidente, don Pablo Pérez
Secretario, don Edgar P. de Arce

Limon
Club Brigadier Crombet
Presidente, don José Arrastay.
Secretario, M. A. Roa.

ADMINISTRACION.

Suplicamos á los suscriptores de este periódico que pongan en nuestro conocimiento, las faltas que noten en el servicio para enmendarlas debidamente.

El Administrador.

EL PABELLON CUBANO

PALABRAS DE ORO.

D. Pedro González Llorente es uno de los prestigios inmaculados de Cuba. Figura como de los primeros juristas y oradores y es un político sincero.

Cuando el partido reformista se fundó, ingresó en él creyendo utópico al autonomista y en su primer discurso manifestó con toda entereza que aceptaba su programa por que aún no creía llegado el momento oportuno de la independencia de Cuba, única solución á los conflictos coloniales. Excomulgado en nombre de la Madre Patria por esa herejía integrista, vivía modestamente de su trabajo, oscurecido, cuando el General Blanco—su amigo—lo llamó al Ministerio de justicia de la Colonia ó á la Presidencia de la Audiencia de la Habana.

González Llorente se excusó, diciendo al general que permanecería alejado de la vida pública mientras el *pueblo cubano* no lo llamara de nuevo á la política; y al objetarle éste que los autonomistas y reformistas pedían su colaboración, replicó con enérgico acento, *que éso no era el pueblo cubano* y mal podía arrogarse su representación; terminando por rogar al Capitán General que lo dejara en la paz de su retiro.

Qué contraste entre la conducta del reformista sincero y la de los santones viles del autonomismo corruptor.

EXTRAÑAS NOTICIAS

Nos dice el cable con su habitual laconismo, y sin la precisión necesaria para orientar un juicio, que el Capitán General de Cuba parte hacia el Oriente de la Isla

con el intento de conferenciar con el Jefe Supremo de las fuerzas rebeldes sobre la paz mediante una indemnización, única fórmula de transacción que éstos están dispuestos á aceptar para terminar la redentora contienda.

Será ello cierto? Los españoles intransigentes torcerán el gesto riendo con desprecio; los sensatos quedarán pensativos: los cubanos fanáticos lo tendrán por seguro; y los más reflexivos ó menos impresionistas, creerán con nosotros, que de todo puede haber algo, aunque la decisión que esa conducta externa no parece del todo oportuna y menos lógica.

Acaba, en efecto, de establecerse en Cuba el régimen de gobierno autonómico á la usanza española, en la creencia de que es la *panacea colonial*; y aunque desde el principio á nadie se ha ocultado, y menos á los que á su sombra van á medrar, que sus resultados son tan inútiles como los de un gobierno de comedia bufa, hay no obstante el propósito informado en remota esperanza de que la farsa hiera á la Revolución cubana en dos fases, restando elementos de vigor al Ejército y á la Emigración y desconceptuando ante las naciones extranjeras su programa, por las supuestas libertades y facultades ilusorias que se conceden á la Colonia para que pueda desenvolverse en relativa holgura.

Crean de ese modo sus fecundos organizadores, mermar su poderío para obtener el sojuzgamiento de las huestes libertadoras y contar desde luego con el feudo completamente sometido á un régimen de fuerza bajo el cual serían fáciles todas las conculcaciones necesarias para retrotraerlo al absurdo estado á que se le ha sometido por cuatro siglos.

Dados estos antecedentes, y apesar de que el ridículo más completo ha pagado en el breve tiempo transcurrido los afanes autonómicos, concluyendo de desacreditar de una vez y para siempre á los logreros que á su sombra se amparan, y á

los políticos iberos apóstatas que con ellos piensan medrar, no es lógico que tan rápidamente se aparte como inútil el sistema implantado, para pensar desde luego en el camino radical, cuya existencia ni aún se ha presentado como posible en la mente vesánica de los gobernantes españoles.

La hipocresía internacional, y el honor ibero exigen el transcurso de un mayor término de descrédito del nuevo sistema, para proceder en otra forma. Y precisamente porque el único sistema lógico y racional es el que se indicá en esas noticias confusas, no creemos ni podemos creer que el pueblo español enfermo de rebeldía mental lo acepte en momentos en que delira con perspectivas risueñas en las cuales á la vez que la paz se garantizan la explotación y el dominio.

El momento de terminar el conflicto no tarda, no puede tardar, los triunfos de los cubanos y las derrotas del ejército y la diplomacia española, así lo garantizan; pero no es posible repetimos que tan festinadamente se declare el fracaso de la autonomía.

Eso no es español, porque no es absurdo, y no creemos que sea cierto.

LA PATRIA

(De El Nuevo Régimen de Madrid).

“Patria,” como tantas veces hemos dicho, es voz que carece de sentido como no se la limite al lugar en que se nació ó se la haga extensiva á toda la tierra. Por sacarla de estos dos sentidos ocurre, las más de las guerras que afligen á nuestro linaje. Hoy por ejemplo, luchamos los españoles en Cuba y Filipinas considerándolas nuestra Patria.

Entre Cuba y España media todo el Atlántico; y entre España y el Archipiélago Filipino hay el Mediterráneo, el Mar Rojo, el de la India y el de la China. Distará Cuba de nosotros sobre 1,500 leguas, y Filipinas sobre 2,700. ¿No es verdaderamente incomprensible que tengamos por patria tan remotas islas, y no al contiguo Portugal, parte de la Península á que dieron el nombre

de España griegos, romanos, godos y árabes? Fenece aquí la Patria al Occidente en las orillas del Guadiana, y más al Occidente no la limita todo un Océano.

Para sostener absurdo tal se ha recurrido á la ficción de que es patria todo lo que la bandera cubre. “Pues en aquellas islas, se ha dicho, flota la bandera española, Patria nuestra es Cuba y patria nuestra son las Filipinas, no podemos consentir, sin faltar al patriotismo, que salgan de nuestras manos.”

Con esta vana teoría la voz patria resulta también indefinida. Todo puede ser y dejar de ser patria. Para nosotros lo fué Portugal, y dejó de serlo. Lo fueron y lo dejaron de ser también para nosotros, en Europa, Nápoles, Rosellón y Flandes; en América, todo lo que poseímos desde California al Cabo de Hornos. Hace ya muchos años que no ondea allí la bandera española. Para los franceses han dejado asimismo de ser Patria la Alsacia y la Lorena: no flota en aquellas provincias la bandera de Francia, sino la del imperio germánico. Ha crecido en cambio la patria para nuestros vecinos en Argel, en Tonkin, en Madagascar, en islas del Pacífico, y para los ingleses en distintos puntos del globo. ¿Es esto para sostenido en serio?

No; la patria, cuando se la pone fuera del municipio, es una mera convención y exige, por lo menos, la continuidad de territorio. Lo que fuera de nuestro territorio está, no es ya patria, sino país de conquista.— ¿Es la conquista un derecho? Es pura fuerza. Lo que por la fuerza se ganó, justo y racional es que por la fuerza lo perdamos. El derecho está en los conquistados, no en los conquistadores, y contra la fuerza es inmortal el derecho. Porque así es, nos enorgullecemos con razón nosotros de haber arrojado de Granada á los bárbaros después de siete siglos de conquista. ¿Será ahora justo que siguiéramos nosotros mirando como simples rebeldes y aun como bandidos á los que con nosotros pelean en Cuba y Filipinas?

Les debemos la independencia, cuanto más la autonomía, y seríamos los más inconsecuentes de los hombres si se la regateáramos y dejásemos de mi-

El whiskey “LEBANON CLUB” está sin adulteración. : : : (INSTITUTO NACIONAL DE HIGIENE)

rarlos con respeto. Hubo un tiempo, y no lejano, en que aun los ingleses abogaban por la emancipación de las colonias; trajo aquel generoso movimiento las reformas del Canadá y las de otras posesiones británicas. ¿Podrá creer el Gobierno que no haya llegado aun la hora de que sobre la fuerza predominante en nuestras colonias el derecho?

AL EXTREMO

En la semana anterior leímos, poseídos de la más grande estupefacción, la noticia de que el gabinete americano iniciaba una suscripción para socorrer al pueblo cubano, víctima de la más espantosa miseria. Y se añadía la condición depresiva para el honor nacional de los españoles, de que los auxilios se enviarían *en especie* y se distribuirían por los cónsules de los Estados Unidos.

Esperando la contestación digna del gobierno español no nos atrevimos á dar como cierto el hecho; pero por lo visto aquél acepta la limosna en la forma en que se le da y guarda sus bríos y sus susceptibilidades para emplearlas con más fruto en contra de algún débil.

A qué extremo ha llegado la nación de Carlos V!

La ejecución del Coronel Ruiz

El propio *Herald*, que al decir de las noticias recibidas aquí, condenaba el fusilamiento del Coronel Ruiz, por inhumano y bárbaro, trae los detalles de la ejecución, que justifican perfectamente el acto realizado, y desmiente el rumor propalado oficialmente por el Gobierno General de Cuba, de que el Coronel cubano Néstor Aranguren hubiese corrido igual suerte.

El Coronel Ruiz ofrecióse al General Blanco para conferenciar con Aranguren, valido de su ascendiente sobre éste, nacido de la amistad que los unía y de haber sido su Jefe superior en el Cuerpo de Bomberos de la Habana en tiempo de paz. — Con ese objeto se puso en comunicación con el Coronel insurrecto, quien le manifestó que como emisario de paz no podía recibirlo por ser terminantes las órdenes del Generalísimo de ejecutar al que siquiera fuese sospechado de portar proposiciones de paz. A pesar de la advertencia y de las reflexiones del propio Capitán General, Ruiz partió con el deseo de arrebatar á la Revolución uno de sus mejores jefes y fué víctima de su imprudencia, juzgado y condenado por el amigo, en quien más influyó la vez del

deber que las consideraciones del afecto.

El Coronel Ruiz procedía del Cuerpo de Ingenieros y estaba reputado como uno de los españoles más inteligentes y caballerosos de Cuba. Su muerte es una gran pérdida para España.

Dícese que el General Blanco rogó al Cónsul General Lee que interpusiera su influencia con los insurrectos para salvar al comisionado, siendo inútiles todos los esfuerzos que hizo para sustraerlo á su destino.

Nombramientos

Nuestro ilustre maestro el Doctor González Lanuza ha sido nombrado Secretario General de la Delegación de Cuba en Nueva York, pasando el señor Quesada, que desempeñaba el puesto, como Encargado de Negocios á Washington.

El Licd. Alfredo Betancourt Manduley, notable orador, ha recibido asimismo la credencial de Representante Diplomático de Cuba en Guatemala.

Blanco sin tropas.

Todos los periódicos de España y Cuba publican la noticia de que el General Blanco ha manifestado al Gobierno que ya que el Ministro de la Guerra se niega á mandar más tropas á Cuba, él utilizará las fuerzas del país, adoptando para ello la táctica de guerrillas, pero que necesita 4.000,000 de pesetas al mes.

Cree Blanco que haciendo un esfuerzo pecuniario, la Isla, exceptuando la parte oriental, quedaría pacificada para el próximo Junio.

Confesión del Sr. Canalejas

El señor Canalejas y el corresponsal del *Herald* en la Habana, han celebrado una entrevista. El señor Canalejas dijo que la Provincia de Pinar del Río está lejos aun de ser pacificada; allá para Marzo, agrega, podrá estarlo en parte.

Los cubanos, aseguró el señor Canalejas, á la vez que gritan ¡viva Cuba libre!, gritan también ¡muera la autonomía! Ningún efecto han producido las reformas en el campo rebelde. De los 13,500 soldados españoles destinados á esta Provincia, sólo 3,500 están en operaciones. La mayoría se encuentra en los hospitales.

Los emisarios que se han enviado á los rebeldes han sido rechazados de mala manera, y algunos ahorcados.

El resultado de haber intentado el General Pando ponerse al habla con el General Gómez, ha sido un combate muy serio, y con grandes pérdidas para España.

Las noticias escasean, pero los partes oficiales que llegan á la Capitanía General, de todas partes de la Isla, son de que los españoles sufren derrotas.

El combate cerca de Candelaria. Pinar del Río, fué desastroso. Las bombas de dinamita causaron una verdadera carnicería. Un comandante y siete capitanes y varios oficiales españoles perecieron, entre un buen número de soldados.

Cañón de dinamita

Los detalles que se han recibido en la Habana han sido aterradores, acerca de la toma de Guisa, por las fuerzas cubanas.

La plaza fué materialmente barrida á cañonazos, y de la guarnición, compuesta de 800 hombres, sólo quedaron con vida 45, que fueron hechos prisioneros. La destrucción de la ciudad se debe principalmente al cañón de dinamita empleado por los cubanos.

El General Sanguily

En vista de que el periódico *The Herald* dijo que el General Julio Sanguily había ofrecido sus servicios al General Blanco, con gusto publicamos el telegrama que nuestro General se apresuró á poner al señor Aguirre, y es el siguiente:

"Philadelphia, Dbre. 13.— Sírvase ir al Herald y suplicar que niegue la falsa y absurda noticia del ofrecimiento de mis servicios al General Blanco y al Gobierno español. Esto es una infame mentira. — Julio Sanguily."

En honor de Cuba

El eminente médico cubano Doctor Joaquín Albarrán, Profesor de la Escuela de Medicina de París, ha sido nombrado Presidente Honorario de un Congreso profesional á que asistieron seis mil médicos alemanes.

El Doctor Albarrán, que es muy joven aún, es un buen patriota y constituye una de las glorias más legítimas de su patria.

El Doctor Carlos de la Torre, el sabio sin canas, ha recibido también el honor de ser nombrado Miembro honorario de la Real Sociedad Malacológica de Londres, por haber encontrado 14 errores en la clasificación de 300 especies de insectos del Museo Británico.

El distinguido naturalista se halla hoy en México.

Acertado nombramiento

Por las noticias que nos da el cable, vemos que el dignísimo Delegado Plenipotenciario de la República de Cuba ha tenido á bien nombrar Representante Diplomático de la misma en esta República al Doctor Esteban Borrero Echeverría.

El Doctor Borrero, que es bien conocido como persona de altas dotes intelectuales, es un fervoroso patriota, de los abnegados en el servicio de nuestra

causa, y su acertada designación contribuirá no poco á mantener en buen lugar el contingente á que es deudora Cuba de parte de este generoso pueblo.

Muertos de hambre y epidemia

El Obispo de la Habana señor don Manuel Santander y Frutos está reuniendo datos fidedignos de las muertes ocurridas en Cuba el año pasado. Los curas de todas las parroquias le informan del número de personas que han muerto de hambre y epidemias consecuentes de la guerra. El Arzobispo de Santiago de Cuba también se ocupa de reunir esos datos, á petición del Obispo de la Habana y hasta el presente, han encontrado que la mortalidad llega á 500,000 personas en ese corto tiempo; y debe tenerse presente que la población total de la Isla antes de la guerra era de 1.600,000 habitantes, y considerar que las muertes registradas en las parroquias son solamente de personas enterradas regularmente con arreglo á lo dispuesto por la Iglesia Católica. Los pacíficos asesinados por los soldados españoles, los soldados cubanos y españoles muertos en batallas; los millares que han muerto en el campo, de viruelas, disentería, beriberi y hambre no están incluidos en el número de 500,000 referidos. Si se agregan esos y las 100,000 personas que se calculan emigradas, se verá confirmado el cálculo de 800,000 personas que han desaparecido de la Isla, hecho hace dos meses por el corresponsal del *Sun*.

PALABRAS DE CANALEJAS.

Cuanto se ha dicho de la despoblación de los campos, de la destrucción de la riqueza, del estado de anemia de los soldados y de las privaciones de éstos, es pálido al lado de la realidad. También supera á cuanto se ha dicho la paralización del comercio, la exigüidad de la próxima zafra, la carestía de las subsistencias, los males producidos por diversas epidemias, la miseria de los habitantes de las poblaciones principales, haciendo más penosa la contemplación de la triste verdad el recuerdo de tantas ficciones optimistas.

Los rebeldes afectan desdeñar los indultos y la concesión de la autonomía. Que man la caña, que ya va estando seca, amenazan los ingenios y concentran las partidas en las zonas montañosas de Occidente. Urge batirlos en las provincias orientales, donde 10.000 hombres armados sostienen la organización

civil de la llamada República cubana, alentados por los dos años de impunidad de que han gozado, la cual les sirve ahora de principal argumento para solicitar de los Estados Unidos el reconocimiento de su beligerancia.

ESPLENDIDA SITUACION

Con fecha 2 de Dbre. pasado telegrafió á *El Imparcial* de Madrid, su corresponsal en la Habana. Sr. Domingo Blanco.

"Por falta absoluta de dinero y de crédito los reconcentrados *mueren de hambre y de miseria*."

Los hospitales no están atendidos como fuera de desear, y las obligaciones contraídas con los presentados no pueden cumplirse.

El comercio no quiere fiar ni un saco de harina para los enfermos, porque se le debe mucho.

Para evitar embargos, los comerciantes esconden las mercancías en los almacenes de los súbditos norteamericanos.

La impresión de Pando (como de él), y puede decirse que la de todo el mundo, es la de que con dinero se podrá acabar la guerra durante la seca.

Si se dejase pasar el invierno sin que termine la campaña, Dios sólo sabe lo que podría suceder."

El Ejército Cubano.

Visita del corresponsal del Herald.

(Por el Cable)

El corresponsal del "Herald" en Cuba que atravesó la Isla desde Pinar del Río hasta la Trocha del Júcaro, de regreso á la Habana, envió noticias al popular diario acerca de las fuerzas de la revolución.

Dice que en Pinar del Río visitó á los generales Pedro Díaz, Llorente y Ducasse que tienen á sus órdenes 3.800 infantes y 700 caballos—En la Habana conferenció con el general Alejandro Rodríguez quien manda en la actualidad 1.000 hombres de infantería y 1.200 de caballería. En Matanzas halló á los generales Betancourt y Arango y coroneles Valencia y Sanguily quienes suman con sus partidas 5.400 infantes y 650 caballos. En la provincia de Santa Clara encontró los generales Monteagudo, José M. Gómez y Carrillo y Coroneles Veloso, Sánchez, Bermúdez

dez y Esguerra con un ejército fuerte de 10,350 infantes y 2,075 caballos. A su frente se halla el generalísimo Máximo Gómez con una reducida escolta. El general se encuentra muy bien de salud y satisfecho de la campaña. Por él supo además que del otro lado de la trocha en Camagüey y Oriente la revolución es mas poderosa todavía disponiendo de cerca de 15,000 hombres perfectamente armados y 30 mil en las reservas dedicados al cultivo.

Según sus cálculos el Ejército en activo llega aproximadamente á un total de 38 mil soldados.

ESPAÑA Y AMERICA

En un periódico del Cuzco, Perú—hallamos el suelto que á continuación reproducimos, elocrente en extremo.

GIRA PATRIÓTICA.—Hace días, nos aseguran personas autorizadas, llegó un español interesado en conseguir óbolos para sostener la causa de su país en la Isla de Cuba.

Parece que se ha marchado decepcionado en sus pretensiones.

La América, antes que recordar á sus conquistadores, se acuerda de sus hermanos.

"Independencia ó muerte"

Con un nombre sugestivo en extremo, que es divisa de honor cubano ha venido á la lucha política un nuevo Club con excelentes elementos.

En su sesión inaugural, que fué muy concurrida, reinó gran entusiasmo y se eligió una directiva de prestigiosos componentes que garantiza la fecundidad de sus trabajos en pro de nuestra causa.

La elección verificada es la siguiente:

Presidente Lic. Eudaldo Tamayo.

Vice Presidente: Sr. Francisco Segura.

Srio: Sebastián Cos.

Vice Secretario: Delfin Guevara.

Tesorero: José Fajardo.

Vocales: Miguel Ramírez.

J. Pérez Xiques.

DECLARACION del general Gómez

Por cable

Habana.

En una carta que trajo un corresponsal del *Herald* del cuartel general de los insurrectos, Máximo Gómez dice que hasta que no esté establecida la completa independencia, los cubanos jamás dejarán la lucha con la Península. El pueblo cubano no permite otra solución del conflicto que aquella que permitirá á su patria tomar un lugar como miembro de la Hermandad de Naciones libres. Conceda la nación española la independencia á Cuba, la cual tan justamente reclama aceptando en recompensa lo que sea equitativo, pidiendo si quiere, concesiones en las aduanas; entonces el arco iris de la paz iluminará el presente en lugar del vislumbre que resulta del incendio de cañaverales y disparos de cañones.—Gómez se encuentra en muy buena salud. Está convencido de la pronta conclusión de la larga lucha. Durante una larga entrevista dijo al corresponsal; los intransigentes son los únicos que se han mostrado deseosos de continuar la lucha, pues creen que del triunfo de la revolución resultaría la proscripción y la confiscación de su propiedad, pero están completamente equivocados. Yo, Máximo Gómez,

quien jamás ha faltado á su palabra, les aseguro la protección más absoluta y que no habrá persecución ni política ni social. Lo que les pedimos es la ayuda para mejorar las fortunas de la isla. Lo mismo digo á los oficiales españoles. Ellos han estado peleando no porque aborrecen a Cuba sino porque aman á España, demostrando que son leales hijos de la madre patria. Una vez que dejen el arma les extenderemos mano de fraternidad. La clase trabajadora de Cuba está casi aniquilada, necesitamos hombres para labrar la tierra. Los soldados españoles pueden reponerlos. Con respecto á las condiciones que aceptaría Cuba para obtener la independencia, Gómez reiteró lo que había dicho anteriormente, esto es, que Cuba está dispuesta á comprar su independencia, Cree que doscientos cincuenta millones de dollars son precio equitativo. Se nota una apatía extraordinaria en la Habana respecto la revolución. Los agentes de la revolución entran y salen sin molestia; ayer un inglés pasó por la calle del Obispo; desde el Parque hasta el Palacio tuvo prendida en el pecho una inmensa insignia de la revolución. Con pocas excepciones, nadie le hizo caso. Tal hecho durante el régimen de Weyler, le habría costado la vida.

NOTICIAS DE LA GUERRA

—Los voluntarios y demás españoles de Cuba están contra Blanco cada día más insportables, por el paso que acaba de dar con mandar ofrecer á Aranguren y á Arango cien mil pesos para que se presenten y 600 al hermano de Arango para que le llevase la carta donde le ofrecían dicha cantidad; pero éste se negó á cumplir lo pedido.

Con este paso los españoles

creen imposible el sostenimiento en Cuba del dominio español.

—En el banquete que á Weyler se le dió en Palma, éste hizo referencias al Rey Alfonso XIII, que han causado excitación, pues dió á entender que su reinado sería temporal.

—Se sabe en la capital de la Isla que algunas personas de las dirigidas al campo á inducir á los cubanos á aceptar la autonomía, fueron capturadas y ahorcadas, por cuyo motivo hoy se niegan á salir algunas personas nuevamente nombradas para dicha comisión.

—Las fuerzas del General Linares fueron derrotadas por el General cubano Raví, cerca de Bayamo. Una de las columnas de Linares quedó destrizada.

—Una fuerza española de diez mil hombres y artillería ha atacado á los cubanos mandados por los Generales Pedro Díaz, Mayía Rodríguez y Juan Ducasse, en las lomas de Pinar del Río. Las noticias recibidas sobre este encuentro no son nada favorables para los españoles.

—La condición de las familias en Cuba, concentradas, es aun peor que lo era bajo Weyler. En muchas partes, por orden del Gobierno español, se les ha suspendido el miserable rancho que se le daba por los Ayuntamientos.

—Numerosas fuerzas cubanas han atacado el importante puerto de Gibara. La noticia ha causado sensación entre los españoles.

—El general Pando, se vió obligado á desistir su intento de operar en el río Cauto, debido á los obstáculos que le pusieron los cubanos que por esa zona operan.

—En la Habana confirman la noticia del desembarque de una expedición entre la propia provincia y la de Matanzas.

—Un individuo que suponen anarquista, parece intentó asesinar á Weyler al dirigirse á Madrid.

—El ministro de marina dedica gran atención á la armada y se propone reforzarla.

—El Obispo de la Habana y Arzobispo de Sanntiago de Cuba, están haciendo investigaciones para averiguar el número de víctimas causadas por la concentración. Se calcula en 500,000 los habitantes perocidos.

—El general Calixto García continúa llevando á cabo con el mejor éxito operaciones militares muy activas en todo Oriente.

GACETILLAS

Espectáculo nuevo. — Esta noche comenzará á dar funciones en Variedades una nueva compañía de zarzuela *chica* en combinación con el famoso aparato reproductor del movimiento, conocido por *cinematógrafo*.

La Empresa se propone establecer el ventajosísimo sistema de *tandas*, que tanta aceptación tiene en otros lugares: dará una zarzuelita y á la terminación coho vistas por tanda y organizará varias tandas por noche. De ese modo el espectador gasta menos y obtiene más comodidad. Los precios por tanda son muy reducidos y habrá función los martes, jueves, sábados y domingos.

Administración: Se solicita en esta oficina al Sr. Manuel A. Poveda para que rinda cuenta de los cobros que ha efectuado; y se hace constar que dicho Señor no tiene ya relaciones de ninguna clase con "El Pabellón Cubano."

Enfermo se halla desde hace algunos dias el íntegro patriota D. Leoncio Audrain. Hacemos votos por su restablecimiento.

A un *noy*, simpático él, español él y de buena sombra él, dedicamos la reproducción del notable artículo de su ilustre paisano Pí y Margall. Que le aproveche.

"La Espiga de Oro" desde que el amigo Olivares la administra se ha convertido en el establecimiento más concurrido de San José. Los productos que ofrece son magúficos y la amabilidad de su dueño proverbial.

MUERTE

DEL GRAL. ANTONIO MACEO

RELATO DEL SUCESO

OR EL GRAL. JOSÉ MIRÓ, JEFE DE E. MAYOR

Seguido de una refutación á la farsa oficial (Continúa)

dice "La Lucha" del día 9: "Nos refirió uno por uno los detalles del glorioso combate que acababa de librar contra los rebeldes y en que había muerto Maceo. A poco de comenzada la acción—dijo á nuestro redactor—observé la tenacidad con que el enemigo trataba de defender una determinada posición del campo, que por no ser estratégica, me llamaba la atención. Ordené una carga decisiva á la bayoneta y al empuje de mis soldados logré quedarme por completo dueño del campo. ¡Bien agenos estábamos todos que al apoderarnos de aquella posición había quedado en nuestro poder el cadáver del cabecilla mlrato! Los rebeldes logran rehacerse y cuando nos dispo-

niamos á reconocer el campo, observé que un núcleo numeroso intentaba tomar la ofensiva contra mi endeble columna; ordené un nuevo ataque, que fué dado con tanto brio y coraje que el enemigo huyó disperso, continuando detrás de él la persecución cerca de dos kilómetros mas allá del punto donde había comenzado acción."

Esa posición no estratégica, que vió Cirujeda defendida con tenacidad por el enemigo, no sería otra que la ocupada por el pequeño grupo [6 hombres], al tratar de llevarnos el cuerpo del general Maceo, y ni entonces, ni antes, ni después dieron los españoles ningun ataque á la bayoneta. Continúa hablando Cirujeda y refiere al reporter de "La Lucha" que era ya "muy entrada la noche cuando se retiró del campo y que al convencerse de que uno de los muertos era Maceo quiso salir inmediatamente, impidiéndoselo obstáculos insuperables etc." ¿Qué obstáculos serían esos? Si á Cirujeda no le cabía ya

la menor duda de la muerte de Maceo, cuyo cadáver había quedado en el campo, ¿qué razón podía oponerse á que volvieran por su prestigio los valientes muchachos de San Quintín? Voy creyendo, por las mismas declaraciones de Cirujeda, que San Quintín sufrió un fuerte descalabro en la acción de Punta Brava y que su jefe pertenece á la familia de los Quijotes modernos, rama legítima de los trapaceros.

Según el mismo periódico, todos los testigos presenciales del combate convienen en que había entre los insurrectos una mujer como de veintidos años, muy hermosa, de buena estatura y de abultado pecho; que algunas veces gritaba ¡al machete! Hombre! y esos alegres muchachos de San Quintín ¡no la requiebraron!..... Mentira parece que se inserten en los periódicos tales desatinos y desvergüenzas. También se ha publicado que el práctico de la columna encontró el cuerpo de Maceo, y sin

sospechar quién era le quitó una sortija de oro que llevaba en un dedo. Al realizar esta operación Maceo le apretó la mano y con voz moribunda le preguntó... ¿qué cosa? preguntamos nosotros, pues el bien informado redactor de "La Lucha" deja la pregunta sin contestar. A tanto llega la farsa de los españoles en la época *Weyleriana*, y su afán de exhibición, que hasta á los muertos hacen hablar, si con ello pueden darse lustre y figurar en los estupendos relatos que publica la llamada prensa de información, cómplice y heraldo de los farsantes.

Claro está que el nuevo Iscariote (Zertucha) reveló á las autoridades españolas todo lo que él conocía de nuestro paso por la trocha del Mariel, aunque no los ardides que se pusieron en planta para realizar con éxito la operación, porque ni el general Maceo era hombre de divulgar sus planes, ni Zertucha gozaba de su confianza para hacerlo participe en asunto de ta-

maña gravedad. Zertucha sabía únicamente, lo supo dos días antes de emprender la travesía, que se trataba de cruzar á la provincia de la Habana. Ha podido, pues, manifestar al Marqués de Ahumada que la operación se realizó por las inmediaciones del Mariel en la noche del 4 al 5, sirviéndonos de prácticos dos individuos cuyos nombres ignoraba Zertucha, que estando prisioneros de los españoles habían logrado evadirse pocos días antes, encontrando entonces un paso franco por las cercanías del mencionado lugar. Ha podido también decir que ningun centinela nos dió el alto durante el peligroso tránsito, con algunos otros particulares de escasa importancia. Las autoridades españolas hubieron, como es consiguiente, de prohibirle á Zertucha que diera estos informes á la publicidad, compaginando entonces el novelesco pasaje en un bote pintado de negro por un mar embravecido, capaz, no obstante, de burlar la vigilancia de

(Continuad)

La Democracia ZAPATERIA

Ofrece calzado de la forma y clase que se desee

Exactitud, esmero y precios módicos.—6a. Avenida Oeste número 286—San José, Costa Rica.

Eviten Las Imitaciones

del PAN de Viena ó sobado y de las legítimas GALLETAS Cristina, de "El Gallito" de José Boix. — En el mismo establecimiento se vende harina fresca á un precio sin competencia, pues se importa directamente de los Estados Unidos.—Aviso á mis clientes que acabo de recibir: Manteca frita marca SMITH, legítima, en tercerolas y cuñetas de 100 y 50 libras.—HARINA FRESCA EL GALLITO.—Cafín Astral en latas, y papel de envolver, propio para espendio de pan y toda clase de artículos de pulperías.—Candelas de parafina, gruesas con el 40% de vendaje.

A. Parreño & Cia.

COMERCIANTE IMPORTADORES

De toda clase de Cigarros y Cigarrillos manufacturados—Constante tienen un inmenso surtido de las más acreditadas fábricas.—Damos especial atención á los pedidos de las provincias. Correo, apartado 105

Panadería La JOSEFINA

Este acreditado establecimiento pone en conocimiento de su numerosa clientela y del público en general, que habiendo instalado notables reformas en la misma, tales como un horno acabado de construir con todos los adelantos modernos, último de esta construcción en el país, varias máquinas para la elaboración de **Pan, galleta, etc.**

Ofrece, asimismo la mejor calidad y el mayor vendaje en todo lo que confecciona la misma, pues cuenta en sus bodegas con las mejores Harinas extranjeras y del país.

Calle Central Sur N° 339

TODO EL QUE QUIERA

CONSERVAR SU CABELLA

LIBRE DE NEURALGIAS!!! — LIBRE DE JAQUECAS!!!
LIBRE DE DOLORES!!!

debe pedir á su boticario las maravillosas píldoras

"SAN RAFAEL"

seguro de que en **24 HORAS** consigue hacer desaparecer la neuralgia más pertinaz, la jaqueca más rebelde y todos los dolores del cuerpo, cualesquiera que sean las causas que los produzcan.

Cuando ninguna medicina haya dado resultado, pruébense las píldoras "**San Rafael**," de venta por CHAS A-FRASEE, Botica Central, Puerto Plata (República Dominicana.)

Precio de la cajita - - - - \$ 1-50

Pídanse en las boticas.

El Representante en esta ciudad puede verse en la Farmacia "La Violeta."

En las ventas al por mayor se hacen descuentos.

Turrialba, Pavones y Tuis.

Á una hora de la Estación de Turrialba, carretera á Pavones Tuis, vendo excelentes Terrenos, á propósito para Café, Cañas Potreros.

INFORMARÁ, Antonio L. Calleja.

ENSAYOS

—POR—

R. Serra.

Retratos de Gómez y Maceo, Estampillas de Cuba—Suscripciones á "Patria," "El Porvenir," "Cuba y América" y "El Pabellón Cubano". — En esta Administración, Avenida C. 50.

El whiskey "LEBANON CLUB" está sin adulteración. ; : : (INSTITUTO NACIONAL)
DE HIGIENE.

SASTRERIA CUBANA

DE CASIMIRO ORUE

Este acreditado establecimiento ofrece al público un surtido magnífico de casimires franceses é ingleses.

Cuenta con buenos operarios para complacer á sus favorecedores y ofrece exactitud en el cumplimiento de las órdenes que se le confien. 5ª Avenida

MANUEL ROMAN

AGENTE de PERIODICOS y LIBROS

Box 67-Key West-Tomas 512

El Pabellón Cubano El Nuevo Regimen

La República Cubana Heraldo de Madrid

Cuba y Puerto Rico El País

La Doctrina de Martí El Liberal

El Continente Americano El Imparcial

Don Quijote — La Moda Elegante

ANALES DE LA GUERRA DE CUBA

POR PIRALA.

LA PURERIA DE M. ACOSTA.

Se ha trasladado á la Avenida 6ª frente al "Hotel Europa"

¡OJO, OJO, OJO!

La panadería "El Comercio" situada en Cuesta de Moras, conocida por la excelencia de sus productos acaba de instalar maquinaria al vapor para llenar los pedidos que se le hagan.

Especialidad en la elaboración de pan, galletas etc.

Café molido sin rival.

Harina de maiz superfina.

Precios y vendajes sin competencia. ¡Mas barato nadie!

DR. J. VARELA ZEQUEIRA MÉDICO CIRUJANO

Ex-cirujano del Hospital Civil de la Habana

CONSULTAS: — de 11 á 1 y de 1 á 4 en la Botica Americana, frente á la iglesia del Carmen.

EN EL LIMON

Gran depósito de cigarros y tabacos de

A. MARTI. DIRECCIÓN:—apartado número 33.

Esta casa recibe semanalmente surtido selecto de Estados Unidos y Jamaica. Mensualmente recibe remesas de la Habana (Cuba) y Hamburgo (Alemania).

De Jamaica se recibe el tabaco de las muy acreditadas fábricas de L. Chacón y C^{ca}, de B. J. Machado y de J. M. Callejas, se la cual soy único agente. Se despachan pedidos de cualquier punto de la República con la mayor brevedad. Precios sin competencia. Limón, mayo de 1897.

Casa de Huéspedes

—La Isla de Cuba

Acabo de instalar en esta ciudad un establecimiento de esta clase montado con las exigencias de un buen servicio.

Se admiten pensionistas por corto y largo tiempo.

Se alquilan habitaciones amuebladas. Se despachan cantinas. Especialidad para familias. Asistencia esmerada. Moralidad estricta.—

La ofrezco al público en general y á mis amigos en particular.

Manuel J. Hernández.

8ª Avenida O.—50 varas del Parque Central.

EL FAMOSO

WHISKY

"Lebanon Club"

GRAN IMPRENTA A VAPOR

CENEDELLA & GREÑAS